RELIGIONS 9 LALIBERTE SAMEDI 11 JANVIER 2020

### Une seule Eglise

Protestants » Avec l'entrée en vigueur de sa nouvelle constitution le 1<sup>st</sup> janvier, la Fédération des Eglises protestantes de Suisse (FEPS) est devenue l'Eglise évangélique réformée de Suisse (EERS). «Le protestantisme suisse parle aujourd'hui d'une voix commune et forte», communique-t-elle, rappelant que son mandat est de proclamer l'Evangile de Jésus-Christ en paroles et en actes.

Gottfried Locher, président de la nouvelle entité et ancien président du Conseil de la FEPS, assure qu'il n'y aura pas de cen-tralisation: «L'EERS est une communion d'Eglises et non une super-Eglise. L'Eglise réfor-mée est l'Eglise depuis le bas.» Le changement s'accompagne d'un nouveau logo et d'un nou-veau site internet. » CATH.CH

## Le célibat des prêtres a été aboli en 1970

Le pape

exprimé

tristesse»

Pays-Bas » Il y a 50 ans, le Conseil pastoral néerlandais décidait que les prêtres n'avaient plus à vivre le célibat.

Ce que les forces réformatrices exigent pour renouveler l'Eglise catholique en Suisse a déjà été accompliil v a 50 ans aux Pavs-Bas. Le 7 janvier 1970 à Noord-wijkerhout, le Conseil pastoral néerlandais décidait par 90 voix ontre 6 que les prêtres catho liques n'avaient plus à vivre le célibat. Une décision révolutionnaire. En signe de protestation, le nonce apostolique Angelo Felici quitte la salle et la plupart des évêques présents s'abstiennent de voter, alors qu'à l'époque, ils étaient les plus pro-gressistes de l'Eglise mondiale.

Malgré les abstentions, les représentants du Conseil pastoral se décident à présenter les résultats du vote à Rome, sous la houlette du cardinal Bernard Jan Al-

frink d'Utrecht. l'un des moderniateurs déterminés du Concile Vatican II (1962-1965). Mais cette décision révolutionnaire se heurte à la sourde oreille du pape Paul VI, qui ex-prime sa «profonde tristesse»

propos du vote des Hollandais.

Le vote initie une phase chao-tique dans l'Eglise catholique des Pays-Bas. De nombreux prêtres se marient, certains continuent à diriger des paroisses et des serépiscopale, divisant les paroisses. Un exode des fidèles s'en est suivi, qui s'accélère après la visite du pape Jean-Paul II aux Pays-Bas

en 1985. Au cours de ce voyage, le pape fait claire-Paul VI avait ment savoir qu'il exige la fin de la «voie spéciale sa «profonde néerlandaise». En 1979, il convoque un synode néerlandais au Vati-

can. Résultat, en janvier 1980, sans même mentionner le vote du «Conseil pastoral» vieux de dix ans, les évêques décident à la majorité de souscrire à tous les sentiels de la doctrine de points essentiels de la doctrine l'Eglise, dont celui du célibat.

formateurs et des prêtres mariés ne rallient pas le mouvement. En conséquence, durant les 50 ans qui suivent le Conseil pastoral de Noordwijkerhout, le nombre de catholiques chute de façon dras-tique, passant de 40 à 24% de la population. Durant la même période, les Eglises protestantes perdent encore plus d'adeptes, de sorte qu'aujourd'hui, la majorité

des Néerlandais sont considérés comme non confessionnels. Les chiffres relatifs à la fréquentation des églises et au nombre de jeunes prêtres sont encore plus dramatiques. Seul un pourcent des catholiques assiste aujourd'hui régulièrement à la messe dominicale. »

CHRÉTIENS

CÉRÉMONIE LES JOJ À LA CATHÉDRALE

Dans le cadre des Jeux olympiques de la jeunesse, la cara d'événements liant sport et spiritualité. Un culte protestant avec participation catholique sera célébré demain. Notre Dame accueillera aussi u expo et deux concerts. CATH.CH

Les Eglises de Suisse sont exhortées à soutenir un projet de bateau de sauvetage en Méditerranée

# Des actes pour sauver les migrants



Migrants attendant d'être secourus en Méditerranée. L'Eglise protestante d'Allemagne compte sur un soutien des Eglises suisses pour mettre sur pied une mission internationale de sauvetage en mer. Keystone

CAURENCE VILLOZ, PROTESTINFO

Humanitaire > L'Eglise évangélique réformée de Suisse et la Conférence des évêques de Suisse sont appelées à soutenir le projet d'un navire de sauve-tage supplémentaire en Méditerranée, initié par l'Eglise protestante en Allemagne

«Nous sommes tous responsables de la situation catastrophique en Méditerranée», lâche Pierre Bühler, professeur émérite de théologie et membre du Réseau de la charte de la migration. Ce groupe formé par des théologiens protestants et catholiques majoritairement suisses alémaniques a appelé l'Eglise évangélique réformée de Suisse (EERS) et la Conférence des évêques (CES) à soutenir moralement et financièrement un navire de sauvetage supplémentaire en Méditerranée cette semaine, lors d'une conférence de presse à Berne.

Ce projet «United4Rescue» a été initié par l'Eglise protestante en Allemagne (EKD) et cherche une alliance internationale. Ses objectifs sont le sauvetage en mer, l'absence de criminalisation, des procédures d'asile justes et des ports sûrs. Il s'agi-rait dans un premier temps d'acheter un bateau et de pouvoir financer son fonctionne-ment. «Par exemple, le navire SOS Méditerranée coûte envi-ron 12 000 francs par jour», précise Pierre Bühler.

#### De la parole aux actes

«Il est essentiel que les Eglises fassent des actions concrètes. Ce que nous disons dans nos prédications doit se retrouver dans nos actes», insiste le professeur. Mi-décembre le Réseau de la charte de la migration a envoyé une lettre aux deux institutions, «Pour l'instant les discussions ont été plutôt positives, mais nous n'avons pas encore recu de réponse officielle. Nous leur avons laissé un certain temps. Rendre aujourd'hui cet appel public est une manière de faire pression», explique Pierre

#### Déià 35 997 morts

Cet appel aux Eglises s'est tenu parallèlement au dépôt de la pétition «Faire cesser les noyades de réfugiés en Méditer-ranée», lancée par les réseaux de solidarité de Suisse, Solidarité sans frontières et d'autres organisations religieuses et civiles. Environ 200 personnes se sont rassemblées sur la Weisenhausplatz à Berne. Les noms des 35 997 personnes décédées en mer depuis 1993 étaient affichés sur des banderoles

Cette pétition, qui a recueil-li plus de 24 000 signatures, a pour but de soutenir la motion parlementaire «Faire cesser les noyades des migrants en Méditerranée» de la socialiste zuri-choise Mattea Meyer, qui demande des mesures concrètes pour un accueil rapide et décentralisé en Suisse. «Cette motion a reçu une réponse non satisfaisante du Conseil fédéral qui a estimé que la Suisse était déjà suffisamment active dans ce domaine, mais elle doit encore être débattue au Conseil national», précise la parlementaire.

#### Solidarité et justice

«Les Eglises sont un acteur civil très important pour la solidarité et la justice. Nous avons beaucoup de chance d'être nés en Suisse. C'est notre responsabilité d'aider les migrants», ajoute Mattea Meyer. «En Italie, la communauté religieuse des Vaudois du Piémont est très engagée pour l'accueil des mi-grants. Si les Italiens ont réussi à trouver un consensus avec le gouvernement de Matteo Salvini, ne pourrait-on pas y arriver en Suisse?» soulève la militante pour les droits humains Anni Lanz. >>

#### **LES ROIS MAGES PRIS EN OTAGE**

Pour dénoncer la politique d'asile de l'Union européenne. un collectif d'artistes a volé deux des trois Rois mages dans les crèches de Noël de plusieurs églises allemandes, peu avant l'Epiphanie, le 6 janvier. Le rapt a été mené dans des églises de Berlin, Bielefeld, Darmstadt, Francfort, Fribourg-en-Brisgau, Cologne et Münster. «Avec cette l'attention sur la situation humanitaire critique dans les camps de réfugiés aux frontières de l'Europe», a déclaré un porte-parole du collectif Ausge-grenzt, «exclu» en français. L'hébergement «inhumain» des réfugiés dans les centres d'ancrage en Allemagne est aussi en cause

Dans les lettres qu'ils ont laissées derrière eux, les militants assurent aux communautés

religieuses que les figures de la crèche seront restituées saines et sauves dans les prochains jours. L'action doit «secouer et ramener le suiet de l'hébergement en camp dans le débat public». Le collectif explique que la politique isolationniste de l'Union européenne a empêché les deux rois d'accueillir le nouveau-né réfugié, Jésus de

La paroisse protestante de la Réconciliation de Berlin a exprimé sa compréhension face à cette action, estimant que l'isolement et l'hébergement en campement sont contraires à la foi chrétienne, «Nous comptons sur la solidarité au quotidien, le soutien pratique et l'asile d'église lorsque cela est néces aire», a déclaré le pasteur de la communauté, Lukas Pellio.

PROTESTINEO